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近日，效力于中超上海上港队的国脚武
磊被上海市总工会授予上海市“五一劳动奖
章”，成为国内现役球员中的“劳模”代
表。作为上海上港队的中场核心之一，武磊
职业生涯进球数即将突破百球大关。本赛
季，他率领俱乐部从亚冠小组赛中突围，并
在世预赛中国与卡塔尔的关键之战中打入精
彩进球，荣获劳模的确实至名归。

说起体育界的劳模，每个关心中国体育
的人心中都会有几个响亮的名字。他们或星
光熠熠，或寂寂无名；或依旧活跃在赛场，
或已桃李满天下。他们是中国体育发展过程
中的注脚，凭借着几十年如一日的训练或工
作，为国家争得荣誉，为自己赢得赞誉。

在“五一”劳动节前夕，让我们一起回
顾那些年感动过我们的体育劳模们。

谁曾入选？

在全国劳模的名册上，哪些体育人曾光
荣入选？

体育人被纳入劳模范畴可追溯到 50 多
年前。1960年，国家召开“全国教育和文化、卫
生、体育、新闻方面社会主义建设先进单位和
先进工作者代表大会”，对数千名相关人士进
行表彰，数名体育界人士名列其中。

史占春就是受到嘉奖的体育界劳模之
一。作为中国登山队的首任队长，1960年，他
率领王富洲、贡布和屈银华首次从北坡登顶
珠穆朗玛峰，鼓舞了一代中国人。

尽管姓名可查，但当年很多体育先进工
作者的经历与故事已无迹可寻。不可否认的
是，在中国体育由弱到强的艰难登峰过程中，
他们都曾奉献自己的青春与力量。

从 1989 开始，中国劳模评选纳入正轨。
全国劳动模范和先进工作者评选表彰工作基
本上每5年表彰一次，每次表彰3000人左右，
其中就有体育工作者的身影。

据统计，从1989年到2015年的6次评选，
平均每次都有约20名体育工作者入选。去年，
包括北京首钢男篮主教练闵鹿蕾、女排队员魏
秋月、拳击运动员熊朝忠在内的12名体育界人
士荣获全国劳模或全国先进工作者称号。

关于体育明星能否获评劳模的话题，曾
一度引起争议。2005年，尚在美国打球的姚明
入选全国先进工作者，激起不少反对之声。此
后，主办方表示，姚明曾代表国家参加过奥运
会、世锦赛、亚运会和亚锦赛，为祖国争得了
荣誉，符合评选条件。

实际上，体育明星的入选丰富了传统的
劳模概念，也开始让更多公众关注运动员赛
场之外的生活与故事。作为体育精神的传递
者，体育明星的影响力逐渐超越体育项目本
身，具有了凝聚与激励人心的价值。

谁能入选？

什么样的体育人配得上劳模的称号？
成绩自然是重要的因素之一，奥运冠军

与奖牌往往可以成为入选先进的加分项。不
过，作为劳模，人们更看重的是成绩背后的泪
水和汗水以及向社会传递的正能量。

事实上，体育界的劳模不只是登上领奖台
的体育明星。梳理体育界劳模名单可以发现，教
练员、官员以及非竞技项目的运动员都曾榜上
有名。

比如，1989年时任江苏省体委副主任的老
女排队长张晋芳，曾率领中国女足夺得世界杯
亚军的女足教练马元安，培养出申雪/赵宏博、
庞清/佟健等世界冠军的国家花滑队总教练姚
滨，登山运动员边巴扎西、次仁多吉等，都曾在
不同时期荣获全国先进工作者称号。

更重要的是，还有很多默默无闻、坚持工
作的体育人当选劳模。他们当中，既有普通的
学校体育老师、坚持体育梦想的残疾人运动
员，也有相信山在那头的少数民族登山者
——他们是体育价值最生动的诠释者。

此外，也有一些有趣的数据。比如，有两
人曾两次获得全国先进工作者殊荣。一位是
中国射击队“老枪”王义夫。1995年，身为运动
员的他首次获得全国先进工作者；10年后，升
任国家射击队总教练的王义夫再次获此殊

荣。另一位则是女排教练王宝泉，率领天津女
排创造十年九冠历史的他，曾在 2005 年和
2010年“卫冕”先进工作者——两名功勋教练
的经历，让人看到了中国体育人对事业任劳
任怨的坚守与热爱。

2010年，21岁的刘子歌当选全国先进工
作者，成为当年最年轻的劳模。2008年，她拿
到北京奥运会中国游泳的唯一一金，成为中
国游泳低潮之时的最大惊喜。而她在日常生
活中的谦逊、敬业、刻苦、尊师，也赢得了所有
人的敬重。国家游泳队副总教练陆一帆直言：
刘子歌是我最敬佩的运动员，她绝对是年轻
运动员的榜样。

盘点近30年来的体坛劳模，就像在见证中
国体育的传承与成长。柔道的高凤莲、冼东妹；
跳水的徐艳梅、高敏、熊倪、田亮、劳丽诗；田径
的王秀婷、刘晓梅、刘翔；短道速滑的杨杨、周
洋、王濛……体育的价值、劳模的作用，就在于
凭借自己的力量推动体育的普及、激励一代人。

今在何处？

那些年我们追过的体坛劳模，如今在何处？

27 岁的老将刘子歌，决定离开泳池选择
退役。未来，她可能回到上海，从事公务员工
作。走上管理岗位，是不少劳模运动员退役后
的选择。孙晋芳、邓亚萍、熊倪、葛菲等前世界
冠军，如今均在各自的岗位上兢兢业业。

更多的劳模还在继续任教，或在退役后走
上教练、教师岗位，为中国体育培养更多人才。
北京首钢教练闵鹿蕾已经率领球队拿下3座冠
军奖杯；举重世界冠军张国政目前担任国家举
重队副总教练，正带领举重队备战里约奥运。

也有的运动员退役后跨界商海。奥运跳
水冠军劳丽诗开了自己的淘宝店，成为大众
创业队伍中的一员。2014 年阿里巴巴在美国
上市，她成为敲钟嘉宾之一。

当然，依旧有很多劳模活跃在赛场上。女
排老将魏秋月刚刚伤愈复出，时隔一年多回
归首发阵容；36岁的男篮国家队助教胡雪峰
依旧活跃在CBA联赛中，与自己的队员同场
竞技；35 岁的邹市明 6 月将赴美征战职业拳
赛；西藏第一个体育世界冠军、摔跤女将西洛
卓玛渴望着自己的奥运之旅……

在“五一”劳动节这个属于劳动者的节
日里，让我们向中国体育的劳模致敬。

那些年，我们追过的体坛劳模
本报记者 刘 峣

4 月 26 日，中国选手丁俊晖在英国谢菲
尔德举行的世界斯诺克锦标赛四分之一决赛
中，以 13∶3 大胜曾两次赢得世界冠军的马
克·威廉姆斯，闯入半决赛。

算起来，这已经是丁俊晖第十次征战世锦
赛了，此前九次参赛历程中，丁俊晖的最好成绩
是在2011年闯入半决赛。由于此前很长一段时
间不在状态，丁俊晖在本届世锦赛失去种子资
格。他从预选赛打起，先后击败高尔德、特鲁姆
普、威廉姆斯等苦主，追平了世锦赛个人最好成
绩，可谓难能可贵。

丁俊晖的半决赛对手是 45 岁的苏格兰
老将麦克马努斯。在奥沙利文、墨菲等名手纷
纷出局的情况下，丁俊晖成为“80后”斯诺克
选手中第四位大满贯得主（大师赛、英锦赛、
世锦赛）的希望大增。

一路风浪状态渐佳

盘点丁俊晖此次世锦赛晋级之路，可谓一
路风浪。好在丁俊晖稳扎稳打，避免了去年的窘
境。2015年，他在11项大赛中7次“一轮游”，在
英国锦标赛首轮中甚至输给业余选手。

由预选赛晋级正赛后，丁俊晖的首个对
手是古尔德。丁俊晖一上来就打出4比1的梦
幻开局，然而古尔德并未束手就擒，他抓住丁
俊晖大比分领先后心态波动的机会逐步缩小
差距，随后又利用丁俊晖的连续失误以8比6
反超。

难道丁俊晖又出现“一轮游”？所幸，年初
改变发型以明志的丁俊晖吹响了反击号角，
最终以一波4∶0的进攻击垮对手，走出了“首
轮翻船”的怪圈。

第二轮，丁俊晖的对手是曾两次在世锦赛
战胜自己的特鲁姆普。当地主持人介绍丁俊晖
时有点“哪壶不开提哪壶”：“接下来即将出场
的是令人难以置信的11项排名赛冠军，前世界
排名第一的选手，但在这里依然一无所获，其
排名已经跌落至世界16强之外，不得不通过预
选赛成功晋级正赛的丁俊晖……”

不过丁俊晖显得十分冷静，凭借稳健防
守，他以12∶7领先，手握5个赛点。此时，特鲁
姆普开始反击，连追 3 局。难道又要崩盘？要
知道，2011 年丁俊晖曾经在 15∶14 领先的情
况下遭到特鲁姆普的逆转。

现场英国观众开始给特鲁姆普加油，球

迷甚至出现对丁俊晖不友好的行为。但这一
次，丁俊晖顶住了压力，最终以13∶10胜出。

这场艰苦的胜利让丁俊晖信心大增，八
强赛对阵两届世锦赛冠军威廉姆斯，丁俊晖
除了1杆破百外，还有11杆50+的表现，几
乎每局都是一杆制胜，围球能力恢复到巅峰
期的水平。

享受比赛力求突破

在参加今年的世锦赛时，由于丁俊晖的
世界排名跌到第 17 位，不得不参加 3 轮资格
赛，对于一名想要在世锦赛上有所突破的选
手，很费体能。

但或许正是资格赛的“热身”，治愈了丁
俊晖“慢热”的毛病，让他在接下来的正赛中
发挥得越来越好。在和威廉姆斯的比赛中，思
考比赛的丁俊晖甚至忘记了休息。

根据规定，每个阶段前四局结束之后会
有15分钟的休息时间。选手会直接从座位起
身，去休息室或者其他地方转转，放松紧绷的
神经。但四局结束后，丁俊晖一脸淡定继续回
到座位上端坐，一旁的威廉姆斯也丝毫没有

要起身的意思。
过了几秒钟，丁俊晖转头跟威廉姆斯交

流了一下。两人相视一笑，一起往球员通道走
去。电视解说笑称，丁俊晖可能是太投入了，
而威廉姆斯可能是被打懵了，因为这四局他
一共只得了6分。

丁俊晖赛后表示：“我现在非常放松，这场比
赛我释放了所有的压力，打出了很多疯狂的球。”
可以看出，经历长时间低迷、已经输无可输的丁
俊晖正在努力放下包袱，平静比赛。

斯诺克是一项讲究精细的运动，球员能
否找回手感很大程度上要靠心态和比赛调
整。作为前世界排名第一的球员，丁俊晖具备
一流选手的能力，只不过比赛慢热、出手犹豫
等问题一直困扰着他。要治愈这些毛病，只
有通过不断比赛，在关键局、关键分的比拼
中锻炼自己的技战术和大心脏。

可喜的是，在本次世锦赛中，丁俊晖正走
在正确的道路上。有好状态、更有好心态，这
样的丁俊晖能在本届世锦赛笑到最后吗？我们
拭目以待。

压题照片：丁俊晖在比赛中。
新华社发

时隔5年再进世锦赛四强

丁俊晖冲击斯诺克大满贯
本报记者 彭训文

丁俊晖冲击斯诺克大满贯丁俊晖冲击斯诺克大满贯
本报记者 彭训文

“今天约吗？”每
天下午4时左右，笔者
手机里的排球微信群
都 会 准 时 弹 出 消 息 ，
不一会儿，一个 10 多
人的排球爱好者小分
队就出现在球场，挥
汗，呐喊，尖叫，欢
笑，直到天色转黑。

这 个 排 球 群 的
“ 发 展 壮 大 ” 说 来 也
快。起初的成员只有
参加单位女排比赛的
队员，后来路过球场
的同事里，时不时会
有几个人忍不住入场

“陪练”一会儿，就这
样，人越来越多，现
在已经颇具规模。

人一多，运动热
情就燃起来了。群里
呼唤打球的频率从每
周一次变成几乎每天
一 次 ， 大 家 都 笑 说 ：

“ 有 瘾 了 ， 不 打 手 痒
痒！”

想想看，这正是
全民体育的一个小缩
影。近些年来，大众
参与体育运动的热情
越 来 越 高 涨 ， 健 身
房、游泳馆里人满为
患，马拉松赛事井喷
般爆发，广场舞在全国遍地开花，朋
友圈晒步数成热点，各种民间运动俱
乐部成立……中国全民体育进入了新
的发展阶段。这种感受来自生活、来
自大众，你我都在见证。

然而，目前我们的基础体育服务
体系和管理水平，却成了给全民体育

“拉后腿”的因素。有的马拉松赛事的
组织不够专业，显得乱糟糟；不少地
方的广场舞没有专门的场所，年轻人
抱怨扰民；一些体育活动的场馆数量
稀缺，比如室内排球场就很难找……

“十三五”规划中，全民体育已上
升为国家战略，体育的多元社会价值
正在被不断认识和开掘。如今全民体
育的热浪开始显现，为与大众的需求
相呼应，基本公共体育服务体系的构
建和完善显得尤为重要和迫切。从转
结构到补短板，全民体育事业的改革
发展，应尤为强调眼光向下，扎根社
会，服务大众。

健康的生活离不开体育，加强全
民体育领域的供给侧改革，倡导“健康中
国”理念，激发大众体育热情，让体育成为

生活方式、生
活时尚，也是
在 为 竞 技 体
育、体育产业
和体育文化的
协同发展夯实
土壤，培育氛
围。
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马布里主演电影开机
本报电（立风） 由篮球明星斯蒂芬·马布里

担任主角的自传型电影《纽约人在北京》，26日
在北京五棵松体育馆正式开机，预计将于今年
冬天面世。美籍球星马布里目前效力于北京男
篮，影片 《纽约人在北京》 以他的亲身经历为
蓝本改编，并由其本人担纲男一号。马布里将
在该片中重现其当年从美国来到中国 CBA联赛
打球，几经辗转，后于北京男篮效力期间，和
队友一起三夺CBA总冠军的传奇经历。

篮协推出CBA改革新举措
据新华社电 （记者王浩宇、郑直、孙亮

全） CBA联赛委员会暨联赛投资人会议27日在
山西太原召开，中国篮协在原有的 《CBA 联赛
管办分离改革“分两步走”方案》 的基础上，
又推出了《CBA职业联盟成立方案》，并将两套
方案的实施要点讨论稿交由与会代表讨论。

此前，中国篮协拟定的“分两步走”方案
已获得国家体育总局的批准，这次提出的组建
职业联盟方案，指的是 CBA的参赛俱乐部与中
国篮协有关方面一起，组建 CBA职业联盟，在
此框架下成立商务和赛事运营公司。

4 月 27 日，在 2016 年中日女排精英赛深圳
站第二场比赛中，中国女排以3比0战胜日本女
排。图为中国队队员张常宁 （左） 在比赛中扣
球。 新华社记者 毛思倩摄

劳丽诗劳丽诗

魏秋月魏秋月

高高 敏敏

王宝泉王宝泉 邹市明邹市明

姚姚 明明

王义夫王义夫 马元安马元安

闵鹿蕾闵鹿蕾
邓亚萍邓亚萍

刘刘 翔翔

刘子歌刘子歌


